

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMON.: FERIA, 6.

Orihuela 24 de Marzo de 1905.

**ACTUALIDAD***¡Si fuera cierto!—Por buen camino.*

En este mismo lugar nos ocupábase ayer de la gravísima crisis que atraviesan la mayoría de las regiones de España, particularmente en aquellas cuya principal riqueza es la agricultura.

La pertinaz sequía tiene sedientos y agostados los campos, especialmente en andalucía desde donde se suceden los telegramas refiriendo las ruidosas protestas de la población obrera sin recursos ni trabajo por la causa antes dicha.

Pero en fin, ya procuramos poner en nuestro número anterior al corriente á nuestros lectores de todas cuantas noticias pudimos ir entresacando de la prensa haciendo de ellas el debido comentario.

Dudábamos en el escrito á que hacemos referencia de que, nuestros males tuvieran remedio humano posible, convencidos de que los gobiernos que se suceden de poco tiempo á esta parte no han de desarrollar ningún proyecto favorable, aunque ya se afirmara que el actual se preocupaba del asunto encomendando su estudio á una ponencia de ministros, la cual ya había presentado en el último consejo la obra terminada acordándose allí la forma y manera de publicar los decretos en el acto.

Algunos periódicos más adelantados, publican, pretendiendo estar al tanto de lo redactado en la ponencia y que se atribuye al Sr. García Alix, algunas de las medidas que tomará el gobierno para conjurar los males que nos agobian.

Muy bueno es si se llevara á efecto el proyecto, mucho se adelantaría y muchos males serían los que remediarían, pero por eso mismo, por lo que tiene de cierto, dudamos que se realice y caso

de que hayan pensado en ello los ministros, tememos sea un compás de espera para detener la ola que empieza amenazando por Andalucía.

Se refiere, según comunican á un estimado colega, el proyecto de García Alix, á mercados, abastecimiento, condiciones de salubridad etc.

El Sr. García Alix, se propone, según ha manifestado, pedir á las Cortes aprueben la rebaja de derechos sobre los trigos y harinas, y entre otras cosas de sumo interés, tales como el recabar de las compañías de ferro-carriles la rebaja de las tarifas de transportes para los artículos de consumo, establecer una escala gradual de tarifas en el impuesto de consumos á fin de que resulten menos gravados los garbanzos, granos y féculas; introducirá modificaciones en la contribución territorial, rústica, urbana y pecuaria, facilitando las declaraciones de la riqueza oculta.

Hará más, es decir, ofrece más, obligará á los Ayuntamientos á adquirir dehesas boyales, declarando libre la manzanca de las reses que se presenten.

Todo esto es lo que debía hacerse, lo que parece una broma, nosotros y cualquiera que lo tome en serio, porque ya es hora que pensemos en nuestra propia salvación con seriedad, no vé en todo lo dicho más que una cosa que está en la mano de nuestros gobernantes, que seguramente se preocuparán más á estas fechas en meditar sobre el resultado de las últimas elecciones municipales, que en estudiar los medios de conjurar el hambre que empieza á dibujar su horrorosa silueta por los campos para extenderse hasta las poblaciones.

Hemos leído en un periódico una noticia muy simpática, y de la cual podrían tomar ejemplo muchas poblaciones, por lo mucho que irían ganando para la enseñanza las que imitaran el

hecho á que nos referimos.

En la ciudad de Lorca se han inaugurado una serie de conferencias en la escuela superior por el profesor propietario Sr. Blanco sobre los trabajos manuales, con lo cual se propone tan ilustrado maestro llevar la práctica y enseñanza al magisterio de aquella población.

Creemos de todo punto innecesario esforzarnos en demostrar á nuestros lectores de las ventajas que tales conferencias pueden tener para el progreso en el porvenir de aquella culta ciudad.

Bien hacen los periódicos en encomiar la meritoria labor y el entusiasmo que está demostrando aquél profesorado, porque lo merecen.

Nosotros somos de los que firmemente convencidos, creemos que la base para engrandecer á nuestra Patria es la mayor extensión que pueda dársele á la enseñanza y sobre todo, concederle facilidades, muchas facilidades: por eso nos complace ese movimiento general que se nota en favor de la instrucción en que la iniciativa particular se anticipa á los favores de la oficial.

Otro día, con más extensión, nos ocuparemos de la manera facilísima con que se podría introducir en nuestra querida ciudad esa instructiva costumbre de preparar conferencias ó prácticas que tiendan á ilustrar al niño y al obrero, por si nuestro pensamiento encontrara eco entre los amantes de nuestro pueblo.

**A un falso amigo**

(SONETO)

A fé que tu maldad me deja ileso,  
y tu ingrata conducta no me altera;  
pero, á no haberlo visto, no creyera  
proceder tan indigno y tan avieso.

Pequé de confiado, lo confieso,  
al ofrecerte mi amistad sincera;  
pero acabo de ver de que manera  
de mi bondad castigas el exceso.

No temas mi venganza ni mi encono;  
he sido ultrajado y te perdono,  
pero mas falsedades no transijo.

¿Que mercee una acción tan depravada  
El desprecio, el olvido, y luego nada.  
¡No haria mas un padre por un hijo!

Francisco Capello

## CARMENCITA DE LA CARIDAD

Todos se sentaron dispuestos á oír la curiosa narración del Conde que empezó así:

Señores, puesto que os empeñáis, no tendré otro remedio que complaceros y para no hacerme pesado, empezaré. Escuchar el motivo por el que yo renuncié á permanecer soltero, que como sabéis, fué siempre mi constante ideal.

Invitado por unos amigos, pasé una temporadita cazando en una dehesa que se conoce con el nombre de uno de nuestros mejores poetas. Del tiempo que allí pasamos no desperdiciamos un momento, unos ratos cazábamos, otros jugábamos, ó leíamos ó montábamos á caballo. Una tarde que esto último hacíamos, distraídamente dejé caer las bridas sobre el cuello del hermoso alazán que montaba, y poco á poco fuí separándome de mis amigos de excursión. ¿Cuánto tiempo duró aquél sueño que despierto tuve montado á caballo? No lo sé, no lo podría precisar. El aire tivo, saturado con el perfume que despedía el pino y el tomillo adormecían mis sentidos y en un estado de dulzura inexplicable pasé mucho tiempo, mucho... el sol apenas si con sus últimos destellos alumbraba los pinachos de las próximas montañas, los campesinos regresaban á sus casas con los pares de labor ansiosos de descansar para al siguiente día reanudar sus interrumpidas tareas, los pájaros terreros ó tutubias que con sus colores confundíanse con la tierra saltaban asustados al ruido que producía el andar de mi cabalgadura; no sin antes despedirse con su monótono canto que parecía querer decir *te ví, te ví*: no me sucedía á mi otro tanto que apenas si veía ni oía nada de lo que pa-

saba á mi alrededor, y así indudablemente habría pasado mucho más tiempo, á no ser por un accidente imprevisto que pude haber pagado bien caro. Sonó un disparo tan cerca del sitio por donde pasaba que me hizo salir de mi extasis y á mi caballo produjo tal impresión que después de vaciar un momento emprendió vertiginosa carrera, me dí cuenta del peligro que corría sobre el caballo que galopaba sin freno alguno que le sugetara, las bridas que imprudentemente abandoné quise cogerlas, y al inclinarme sobre el caballo para hacerlo, paró en seco ante el peligro de un desmonte que había abierto delante de nosotros. Efecto de este movimiento fuí despedido por la cabeza y rodé por el suelo.... ¿Qué fué lo que ocurrió? Solo sé decirlo, según después supe por los mismos que me recogieron y cuidaban mis heridas, que hacia siete días que una altísima fiebre me tenía en un delirio continuo. Que campesinos tan simpáticos y bondadosos aquellos que me cuidaban, sobre todo la angelical Carmen hija de tan buen matrimonio, (mi enfermedad poco á poco iba desapareciendo, las heridas tocaban á su total cicatrización, y creer que sentía llegara el día de mi completo restablecimiento; me había acostumbrado que mis ojos al despertarse encontrarán con los suyos que ansiosamente me miraban como queriendo adivinar si sufría: gracias Carmen, decíale. ¿Cómo pagaré vuestros desvelos y el interés que por mí tomáis? nunca á esta mi pregunta contestaba y si solamente un vivo carmín enrojecía su alabastrino rostro, su pecho se levantaba cual si quisiera romper la cárcel de fuertes telas que estrechamente lo aprisionaban, en sus ojos sorprendí más de una vez imprudente lágrima, que cual redonda y nacarada perla rodaba por aquel hechicero rostro hasta perderse entre los pliegues de sus vestidos más felices que yo. Para disimular su turbación, unas veces salía de la estancia y otras sus manos temblorosas arropaban mis brazos y cuello para que no me resfriara; si alguna vez quería resistirme á estos cuidados me recriminaba dulcemente y me amenazaba con salir del dormitorio y no cuidar más de mí. Esto me contrariaba en sumo grado y obedecía cual niño que promete ser bueno con la es-

peranza de que le premien con el deseado juguete. Llegó por fin el por mí temido día de mi curación total y no tuve más remedio que abandonar aquella casa donde me habían dado la salud para el cuerpo, mientras que mi alma enferma se dejaba allí toda su alegría y felicidad.

No hubo medio de poder hacer que aceptaran nada como premio a los desvelos por mí sufridos en aquella honrada casa; la despedida fué tierna, conmovedora, todos lloraban y yo á mi pesar, también como un niño lloré al estrechar las manos de aquellos ancianos tan encayecidas por el duro y cotidiano trabajo. No pude por menos de avergonzarme cuando estrechaban las mias finas y conservadas cual las de aristócrata señorita. ¡Pobres, muy pobres eran y sin embargo no quisieron aceptar nada de quien todo le sobraba!... Carmen nada decía: en esta final entrevista sus lágrimas eran mucho más elocuentes que pudieran haber sido sus palabras y al rogarla yo por última vez que me dijera cómo podría pagar sus desvelos y cariños para conmigo, me miró un momento, é imperceptiblemente murmuró: imposible, me mataría la felicidad; todo lo comprendí, y yo ciego hasta entonces, no me había dado cuenta de que mi corazón pertenecía por completo á aquella que me adoraba y que sus ojos más de una vez habían lucido con el resplandor de la pasión.

Partí para Madrid y un amigo se encargó de lo demás, hasta el punto, de que dentro de ocho días será transformada en condesa de Dersan quien es hoy Carmencita de la Caridad.

Andrés Lacárcel Fernández.

Orihuela, Marzo de 1905.

## INFORMACION

El Rey ha firmado una combinación de gobernadores en la cual entra la provincia de Alicante.

En dicha combinación se admite la renuncia que por motivos particulares tiene presentada el actual gobernador Sr. Baztán, nombrándose para sustituirle al actual gobernador de Cáceres D. Antonio González López.

Ya ha terminado en la Audiencia de Alicante el juicio por jurados que se estaba celebrando en estos últimos dos días, contra

Fancisco Angosto, vecino de esta ciudad el cual estaba procesado por el delito de homicidio en la persona de Antonio Ferrer y cuyo hecho ocurrió en los primeros días de Julio último.

Como saben nuestros lectores estaba encargado de la defensa de Angosto el joven letrado paisano nuestro D. José M.<sup>a</sup> Giménez, el cual nos han referido personas que estuvieron en el acto del juicio, hizo un brillantísimo informe demostrando una vez más sus aptitudes para el foro y consiguiendo la libertad sin costas para su patrocinado.

Felicitemos al abogado y joven oriolano por su nuevo triunfo en la carrera, donde ya ha logrado una reputación envidiable y un nombre entre sus mejores compañeros.

Sr. Alcalde: nos ruegan llamemos la atención de U.S. y á la vez le suplicamos, dé órdenes á los peones de ese municipio para que extiendan la arena procedente de las mondas, en el camino de Cartagena y que casi interceptan el paso de los carruages, por haber quedado allí conforme la descargan de los carros.

En Argamasilla de Alba ha destruido un violento incendio la casa en que estuvo preso Cervantes, llamada de Medrano; donde se creó escribió la mayor parte del «Quijote».

Las pérdidas son muy importantes.

Es una rara coincidencia, que haya esperado á quemarse tan histórica vivienda en el momento, en que por causa del próximo centenario, todo el mundo tenía fijadas sus miradas en ese medesto pueblecillo de la Mancha cuyo nombre va tan íntimamente unido á la vida del autor de la gran obra.

Para la corrida de toros que se ha de celebrar en Alicante el día de San Pedro 29 de Junio próximo, han sido escriturados los valientes espadas Conejito y Minuto.

El ganado será, regularmente Ibarras.

Dado el buen cartel que ofrecen los alicantinos, les auguramos un lleno en la plaza.

Mañana con motivo de la festividad del día no se publicará nuestro periódico.

Nuestros amigos D. José Ramón Garrigós, D. José Rebollo Úbeda y D. Miguel Ortega Campillo, han organizado una jira campestre en una finca cerca del Pilar de la Horadada donde ya se encuentran.

Deseamos á nuestros amigos respetables, se diviertan mucho en su afición favorita.

La redacción de EL DIARIO felicita á todas las Encarnaciones que mañana celebran su onomástico y les deseamos un día dichoso

lleno de satisfacciones.

Por nuestro amigo y paisano el joven y distinguido periodista D. Abelardo Teruel se ha entregado á la compañía que actúa en el teatro principal de Alicante un precioso monólogo titulado «El primer beso,» que se estrenará muy en breve en aquel coliseo.

Dicho trabajo fué premiado en los últimos juegos florales celebrados en la capital.

El próximo día 28 informará en la Audiencia de Alicante en una vista procedente de este juzgado, nuestro paisano el ilustrado juriscunsulto D. José M.<sup>a</sup> Senén.

La suscripción abierta para hacer nuevos uniformes y buenos equipos á los niños del batallón infantil, está dando un brillante resultado en la recaudación.

Uno de estos días publicaremos la lista de señores donantes.

En virtud de lo dispuesto por el artículo 118 de la Ley de Reclutamiento y de conformidad con la propuesta de la Comisión Mixta, el día 3 del próximo Abril, dará principio el juicio de exenciones de los mozos del reemplazo de 1905, á cuyo efecto se ha señalado para el orden de la presentación de los pueblos y días que han de efectuarlo en Alicante, correspondiéndole á Orihuela el día 15 de Abril; Almoradí, Benejuzar y Catral el día 3; Callosa de Segura, Cox y Granja de Rocamora. el día 4; Benferri, Redóvan, San Miguel de Salinas, Torrevieja, Bigastro y Jacarilla, el 25.

Al fin parece que mañana no habrán quimeras en nuestro circo gallístico.

En cambio pasado mañana, domingo, es seguro que se ajusten buen número en la lista.

El acto de la lista tendrá lugar á las once de la mañana del domingo, en el ruedo (entrada gratis) y por la tarde á las dos y media empezaran las riñas bajo la presidencia del Sr. López y González (entrada 25 céntimos.)

Veremos esos gallos valientes que se encuentran de imaginaria para caer en guardia ante el mismísimo famoso Colirón, el cual nos parece que no se encuentra seguro en su chiquero.

Y si no que venga para el ruedo oriolano.

Hemos recibido el primer número del semanario Cartagenero «La Caridad,» el cual nos ha honrado con su visita.

Devolvemos el saludo al colega y desde luego, ordenamos muy gustosos el cambio.

Hadado á luz con toda felicidad un robusto

y precioso niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo el joven abogado don José Calvet.

Felicitemos muy de veras á los dichosos padres por el fausto suceso de familia y esperemos un «dulce» recuerdo.

Desde esta mañana ha empezado á expendirse pescado en la plaza de Abastos, en la casilla, antigua carnicería de Almodóvar.

En Alicante se ha cometido un crimen.

Por resentimientos antiguos riñeron en una obra dos albañiles en el momento que se encontraban á la altura de un cuarto piso.

Uno de ellos llamado Rafael Martínez empujó á su rival apellidado Anton, que vino á caer al suelo de donde fue recogido en un estado de suma gravedad.

## DINERO

Se desean colocar CIEM MIL pesetas á préstamo con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Mancebería) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

## Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuelar

## La Flor y Nata

CONFITERIA

DE

## Arturo Pardines

situada frente al Casino.

En este establecimiento encontrarán toda clase de dulces hechos en el día.

NOTA. Se sirve vino de Jerez superior á 4 reales micheta.

Imp. de Luis Zerón.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup>	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup>	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. <sup>a</sup>	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00 «

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

Alberto Ahles y Compañía

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.  
 Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raices.—Aventadoras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufadores Escelcior.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihucla

# El Diario

Sr. D.